



Diocèse de Liège – Démarche synodale

Consultation diocésaine de mars-avril 2024, en préparation à l'assemblée du synode des évêques d'octobre 2024

A la demande de Mgr J.-P. Delville, évêque de Liège, les UPs, mouvements, communautés du diocèse ont été invités à se réunir autour d'une question portant sur l'identification de bonnes pratiques pour aller vers une Église synodale missionnaire. Ceci est associé à la demande du secrétariat général du Synode, qui, dans son message « Vers octobre 2024 » du 11 décembre 2023, demande en p. 4 que : « *Chaque Église locale qui le souhaite pourra transmettre à la Conférence épiscopale ou à la Structure Hiérarchique Orientale à laquelle elle appartient un bref témoignage du travail réalisé et des expériences vécues (maximum deux pages), en partageant une bonne pratique qu'elle considère significative pour faire croître un dynamisme synodal missionnaire* ».

Au total, le « vicariat de la synodalité » du diocèse a recueilli plus de 200 exemples et suggestions de pratique missionnaire qui pourraient permettre de « rejoindre des personnes qui se sont éloignées de la foi ». La quasi-totalité de ces avis viennent donc de groupes, d'équipes réfléchissant de manière coresponsable et synodale. Pour plus de lisibilité, toutes ces suggestions et expériences sont ici regroupées en 4 catégories : attitudes et comportements, lieux porteurs, initiatives et recommandations.

Attitudes et comportements

Écouter et accueillir : ne pas venir directement avec nos programmes, nos activités, nos horaires, mais d'abord se mettre à l'écoute. Se former à l'écoute. Se rendre disponible pour « prendre du temps », sans autre objectif qu'écouter. Accueillir, créer des liens avec les nouveaux habitants, les nouveaux paroissiens. Donner priorité à l'écoute des parents et des familles ;

Visiter : aller sur le terrain de l'autre, dans ses lieux de vie, dans ses habitudes. Visiter les malades, les aînés, les maison de soin et de repos ;

Adopter un style missionnaire : faire le choix des périphéries, des tiers-lieux, des familles de toutes sortes ;

Faire connaître : renforcer sa visibilité sur internet et dans les réseaux sociaux, améliorer la signalétique autour des lieux de prière et de rencontre chrétiens, mettre des affiches devant l'église pour annoncer des conférences, des célébrations communautaires, enregistrer les activités (liturgie, conférences, ...) et les diffuser sur une chaîne comme « YouTube », faire un bulletin d'info toutes boîtes, donner de l'attractivité à tout ce qui crée du lien localement ;

Rajeunir : les cadres, les responsabilités ; faire un CUP des jeunes, confier des mandats à des jeunes, écouter les goûts et les préférences des jeunes avant de fixer tout projet pastoral. Ne plus trop s'investir dans le « fonctionnement traditionnel » de l'Église. (préparation des eucharisties, de la liturgie ...) oser innover pour se faire plus proche ;

Servir : via des colis alimentaires, des écoles de devoir, des repas solidaires, en écoutant et accueillant des migrants ;

Témoigner : être cohérent entre ce qu'on croit et ce qu'on vit, être joyeux, être aussi dans une relation verticale avec Dieu, le prier davantage ;

Être visible : via des activités extérieurs (chapelet, procession, chemin de croix), via des affiches, via des expos.

Lieux porteurs

Piété populaire : ne pas l'ignorer ni la décrier, écouter les attentes des petits et des personnes fragiles, valoriser le culte populaire (bénédiction des tracteurs, des cartables);

Bible : mieux la faire connaître, la lire en équipes ;

Catéchèse d'adultes : aider les adultes de chez nous à connaître et comprendre pour mieux aimer Dieu, prendre des initiatives en catéchèse d'adultes (cfr. Parcours Alpha), dans un langage actuel et intelligible ;

Tourisme : publier des brochures catéchétiques pour la visite de nos églises et de lieux de pèlerinages, pour les musées ; lancer des expos thématiques, organiser des journées d'excursion de tourisme religieux, notamment pour les aînés ;

Catéchuménat : le faire connaître beaucoup plus, valoriser l'accueil des candidats, impliquer toute la communauté ;

Liturgie : importance de davantage préparer les célébrations, qualité des espaces liturgiques, place du beau, inventer de nouveaux gestes symboliques, diversifier les formes de prière, hausser la qualité et la diversité des chants, faire de meilleures homélies, plus bibliques, plus solides, plus actualisées, penser à la place de tous les âges dans les célébrations, redécouvrir le sacrement de réconciliation.

Initiatives

Privilégier des lieux d'évangélisation : pour inventer d'autres (nouvelles) formes de présence, à côté des paroisses, créer des tiers-lieux, mettre les familles en réseaux ;

Favoriser la coresponsabilité pastorale et missionnaire : liens de confiance entre laïcs et prêtres, valoriser les ministères féminins, agir selon une logique de mandats, prier les uns pour les autres.

Recommandations

Développer davantage la convivialité : avant ou après chaque célébration, profiter des catéchèses communautaires, lancer des « table d'hôtes » pour les aînés, des « cafes papotte » ;

Reconnaître la diversité interne à l'Église : donner place à diverses formes (notamment plus classiques ou charismatiques) ;

Créer des synergies : entre les UPS, les écoles, les mouvements (MEJ, guides), mais aussi avec l'Armée du salut, la paroisse protestante ;

Garder les églises ouvertes, autant que possible, pour permettre au tout-venant d'y trouver un lieu qui porte à la méditation et à la prière, les ouvrir aussi pour diverses manifestations, des concerts ou des expos ;

Être présents comme chrétiens (comme communauté chrétienne parfois) aux activités locales, sociales : participer aux journées « Clean Up », à la fête des voisins, à un club culturel local, à l'accueil de migrants ; s'associer aux initiatives pluralistes (climat, ruralité, festivités locales).